

CIF 2020-2021

« Dieu à la rencontre de l'homme »

P. Marc Fassier

Plan cours 6 – 23 novembre 2020

COURS 6 – DU PROPHEÉTISME DES PROPHETES AU PROPHEÉTISME DES CROYANTS

Introduction : Des veilleurs de l'aujourd'hui !

- Retour sur la définition de la foi : « Oser maintenir la question de Dieu comme **décisive pour l'existence** »
- La question du prophète n'est pas « de quoi demain sera-t-il fait ? » mais bien : « que signifie le temps que nous vivons, quelles en sont les menaces et les exigences ? »
- Le prophète est celui qui regarde et juge l'histoire au nom de Dieu et sa parole vise et éclaire d'abord l'histoire contemporaine. C'est aujourd'hui qui est décisif, c'est aujourd'hui qui doit être pris au sérieux et vécu dans sa plénitude.
- Le prophète dit dans l'aujourd'hui : « il y a un maître du temps et de l'histoire » ; l'histoire n'est ni une fatalité, ni un déterminisme.

1. Les prophètes de l'Ancien Testament

a. Une vocation : faire résonner la Parole

- Les prophètes ne tiennent pas des discours sur Dieu élaborés par eux-mêmes, ils obéissent à une vocation.

Jr1⁰⁴ La parole du Seigneur me fut adressée :⁰⁵ « Avant même de te façonner dans le sein de ta mère, je te connaissais ; avant que tu viennes au jour, je t'ai consacré ; je fais de toi un prophète pour les nations. »

- A partir d'une expérience personnelle d'accueil de la Parole de Dieu.

Jr1⁰⁶ Et je dis : « Ah ! Seigneur mon Dieu ! Vois donc : je ne sais pas parler, je suis un enfant ! »
⁰⁷ Le Seigneur reprit : « Ne dis pas : "Je suis un enfant !" Tu iras vers tous ceux à qui je t'enverrai ; tout ce que je t'ordonnerai, tu le diras. ⁰⁸ Ne les crains pas, car je suis avec toi pour te délivrer – oracle du Seigneur. »

- En vue d'un appel à la conversion.

Jr11⁰¹ Parole du Seigneur adressée à Jérémie : ⁰² Écoutez les paroles de cette alliance ; dites-les aux gens de Juda et aux habitants de Jérusalem. ⁰³ Tu leur diras : « Ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël : Maudit soit l'homme qui n'écoute pas les paroles de cette alliance, ⁰⁴ paroles que j'ai prescrites à vos pères, le jour où je les fis sortir de la terre d'Égypte, cette fournaise à fondre le fer. Je leur ai dit : "Écoutez ma voix et mettez en pratique tout ce que je vous prescris : vous serez mon peuple, et moi, je serai votre Dieu." ⁰⁵ Et ainsi je tiendrai le serment juré à vos pères de leur donner un pays ruisselant de lait et de miel, comme vous le voyez aujourd'hui. » Et je répondis : « Amen, Seigneur » !

- Une parole qui fait autorité.

Jr 15¹⁸ Pourquoi ma souffrance est-elle sans fin, ma blessure, incurable, refusant la guérison ? Serais-tu pour moi un mirage, comme une eau incertaine ?¹⁹ Voilà pourquoi, ainsi parle le Seigneur : Si tu reviens, si je te fais revenir, tu reprendras ton service devant moi. Si tu sépares ce qui est précieux de ce qui est méprisable, tu seras comme ma propre bouche. C'est eux qui reviendront vers toi, et non pas toi qui reviendras vers eux.

- Une relation de dialogue

Jr31³¹ Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je conclurai avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda une alliance nouvelle.³² Ce ne sera pas comme l'Alliance que j'ai conclue avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte : mon alliance, c'est eux qui l'ont rompue, alors que moi, j'étais leur maître – oracle du Seigneur.³³ Mais voici quelle sera l'Alliance que je conclurai avec la maison d'Israël quand ces jours-là seront passés – oracle du Seigneur. Je mettrai ma Loi au plus profond d'eux-mêmes ; je l'inscrirai sur leur cœur. Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple.³⁴ Ils n'auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son frère en disant : « Apprends à connaître le Seigneur ! » Car tous me connaîtront, des plus petits jusqu'aux plus grands – oracle du Seigneur. Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs péchés.

- Une relation de confiance.

b. La Parole est actuelle

- Il est frappant et typique de constater que toutes les interventions prophétiques se traduisent toujours par une actualisation extrêmement précise de la Parole de Dieu..
- Prophétique est la parole d'Amos qui annonce aux riches exploiters qu'ils préparent la ruine de leur peuple et de sa civilisation s'ils continuent à tolérer l'injustice, les salaires de famine, les violations des droits des pauvres.

Amos3¹⁰ Ils n'ont pas su agir avec droiture – oracle du Seigneur –, ceux qui entassent dans leurs palais violence et rapine.¹¹ C'est pourquoi – ainsi parle le Seigneur Dieu – l'ennemi encerclera le pays ; il te dépouillera de ta force et tes palais seront pillés.

- Prophétique est la parole de Jérémie qui rappelle à son peuple que les armements les plus perfectionnés ne permettent pas de subsister historiquement si l'on n'a rien à défendre qu'une civilisation dans laquelle les valeurs essentielles ont disparu et qui cache, sous l'abondance des rites, un matérialisme envahissant.

Jr 21⁰⁴ Ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël : Les armes qui sont entre vos mains, avec lesquelles vous faites la guerre au roi de Babylone et aux Chaldéens, vos assiégeants, je vais les retourner de l'extérieur des remparts et les diriger vers l'intérieur de cette ville.⁰⁵ Et moi-même, je vous ferai la guerre, par ma main puissante et la force de mon bras, avec colère, avec fureur, avec une grande irritation.

- D'où la persécution des prophètes.

- Le prophète pour annoncer la vie plutôt que la mort.
- Le prophète s'adresse d'abord à ceux qu'il a devant lui, à ses proches immédiats et non aux lointains et inconnus.

2. Jésus prophète ?

a. Jésus vit comme un prophète

- A la suite de Jean le Baptiste
- Jésus reconnu comme prophète.

Luc 7, 16

16 La crainte s'empara de tous, et ils rendaient gloire à Dieu en disant : « Un grand prophète s'est levé parmi nous, et Dieu a visité son peuple. »

Mt 21, 10s

10 Comme Jésus entra à Jérusalem, toute la ville fut en proie à l'agitation, et disait : « Qui est cet homme ? » 11 Et les foules répondaient : « C'est le prophète Jésus, de Nazareth en Galilée. » 12 Jésus entra dans le Temple, et il expulsa tous ceux qui vendaient et achetaient dans le Temple ; il renversa les comptoirs des changeurs et les sièges des marchands de colombes.

- Jésus se présente comme prophète

Marc 6, 3-4

⁰³ N'est-il pas le charpentier, le fils de Marie, et le frère de Jacques, de José, de Jude et de Simon ? Ses sœurs ne sont-elles pas ici chez nous ? » Et ils étaient profondément choqués à son sujet.⁰⁴ Jésus leur disait : « Un prophète n'est méprisé que dans son pays, sa parenté et sa maison. »

b. Jésus parle en prophète

- Le langage de la condamnation ou de l'interpellation forte

Matthieu 23, 34-35

34 C'est pourquoi, voici que moi, j'envoie vers vous des prophètes, des sages et des scribes ; vous tuerez et crucifierez les uns, vous en flagellerez d'autres dans vos synagogues, vous les poursuivrez de ville en ville ; 35 ainsi, sur vous retombera tout le sang des justes qui a été versé sur la terre, depuis le sang d'Abel le juste jusqu'au sang de Zacharie, fils de Barachie, que vous avez assassiné entre le sanctuaire et l'autel.

- Sauf que...Jésus parle en « Amen Amen Moi Je »

Jean 10, 1

01 « Amen, amen, je vous le dis : celui qui entre dans l'enclos des brebis sans passer par la porte, mais qui escalade par un autre endroit, celui-là est un voleur et un bandit.

c. Jésus, prophète de son œuvre

- Jésus est à égalité avec le Dieu qui l'envoie et avec la mission qu'il doit accomplir.
- La vocation de Jésus ressemble à une vocation prophétique...Elle lui est pourtant sensiblement différente

Marc 1, 9-11

9 En ces jours-là, Jésus vint de Nazareth, ville de Galilée, et il fut baptisé par Jean dans le Jourdain. 10 Et aussitôt, en remontant de l'eau, il vit les cieux se déchirer et l'Esprit descendre sur lui comme une colombe. 11 Il y eut une voix venant des cieux : « Tu es mon Fils bien-aimé ; en toi, je trouve ma joie. »

- En Jésus, la mission et l'être, la vocation et la personne coïncident totalement.
- Prophétisme des annonces de la mort et de la résurrection

3. Prophétisme et Royaume

a. Jésus et l'annonce du Royaume

- Jésus comme « autobasileia », Royaume en personne

Luc 17, 20-21

20 Comme les pharisiens demandaient à Jésus quand viendrait le règne de Dieu, il prit la parole et dit : « La venue du règne de Dieu n'est pas observable. 21 On ne dira pas : "Voilà, il est ici !" ou bien : "Il est là !" En effet, voici que le règne de Dieu est au milieu de vous. »

- La Croix comme victoire de la Seigneurie du Christ et ouverture du temps nouveau

Luc 23, 33-43

34 Jésus disait : « Père, pardonne-leur : ils ne savent pas ce qu'ils font. » Puis, ils partagèrent ses vêtements et les tirèrent au sort. 35 Le peuple restait là à observer. Les chefs tournaient Jésus en dérision et disaient : « Il en a sauvé d'autres : qu'il se sauve lui-même, s'il est le Messie de Dieu, l'Élu ! » 36 Les soldats aussi se moquaient de lui ; s'approchant, ils lui présentaient de la boisson vinaigrée, 37 en disant : « Si tu es le roi des Juifs, sauve-toi toi-même ! » 38 Il y avait aussi une inscription au-dessus de lui : « Celui-ci est le roi des Juifs. » 39 L'un des malfaiteurs suspendus en croix l'injurait : « N'es-tu pas le Christ ? Sauve-toi toi-même, et nous aussi ! » 40 Mais l'autre lui fit de vifs reproches : « Tu ne crains donc pas Dieu ! Tu es pourtant un condamné, toi aussi ! 41 Et puis, pour nous, c'est juste : après ce que nous avons fait, nous avons ce que nous méritons. Mais lui, il n'a rien fait de mal. » 42 Et il disait : « Jésus, souviens-toi de moi quand tu viendras dans ton Royaume. » 43 Jésus lui déclara : « Amen, je te le dis : aujourd'hui, avec moi, tu seras dans le Paradis. »

b. Vocation prophétique de l'Église et des chrétiens

- La proclamation du Royaume de Dieu est un marqueur de continuité entre Jésus et l'Église

Luc 9, 57-62

57 En cours de route, un homme dit à Jésus : « Je te suivrai partout où tu iras. » 58 Jésus lui déclara : « Les renards ont des terriers, les oiseaux du ciel ont des nids ; mais le Fils de l'homme n'a pas d'endroit où reposer la tête. » 59 Il dit à un autre : « Suis-moi. » L'homme répondit : « Seigneur, permets-moi d'aller d'abord enterrer mon père. » 60 Mais Jésus répliqua : « Laisse les morts enterrer leurs morts. Toi, pars, et annonce le règne de Dieu. » 61 Un autre encore lui dit : « Je te suivrai, Seigneur ; mais laisse-moi d'abord faire mes adieux aux gens de ma maison. » 62 Jésus lui répondit : « Quiconque met la main à la charrue, puis regarde en arrière, n'est pas fait pour le royaume de Dieu. »

- Le Royaume qui nous appelle à changer d'existence

180. En lisant les Écritures, il apparaît du reste clairement que la proposition de l'Évangile ne consiste pas seulement en une relation personnelle avec Dieu. Et notre réponse d'amour ne devrait pas s'entendre non plus comme une simple somme de petits gestes personnels en faveur de quelque individu dans le besoin, ce qui pourrait constituer une sorte de "charité à la carte", une suite d'actions tendant seulement à tranquilliser notre conscience. La proposition *est le Royaume de Dieu* (Lc 4, 43) ; il s'agit d'aimer Dieu qui règne dans le monde. Dans la mesure où il réussira à régner parmi nous, la vie sociale sera un espace de fraternité, de justice, de paix, de dignité pour tous. Donc, aussi bien l'annonce que l'expérience chrétienne tendent à provoquer des conséquences sociales. Cherchons son Royaume : « Cherchez d'abord son Royaume et sa justice, et tout cela vous sera donné par surcroît » (Mt 6, 33). Le projet de Jésus est d'instaurer le Royaume de son Père ; il demande à ses disciples : « Proclamez que le Royaume des cieux est tout proche » (Mt 10, 7).

181. Anticipé et grandissant parmi nous, le Royaume concerne tout et nous rappelle ce principe de discernement que [Paul VI](#) proposait en relation au véritable développement : « Tous les hommes et tout l'homme ». ^[145] Nous savons que « l'évangélisation ne serait pas complète si elle ne tenait pas compte des rapports concrets et permanents qui existent entre l'Évangile et la vie, personnelle, sociale, de l'homme ». ^[146] Il s'agit du critère d'universalité, propre à la dynamique de l'Évangile, du moment que le Père désire que tous les hommes soient sauvés et que son dessein de salut consiste dans la récapitulation de toutes choses, celles du ciel et celles de la terre sous un seul Seigneur, qui est le Christ (cf. *Ep* 1, 10). Le mandat est : « Allez dans le monde entier ; proclamez l'Évangile à toute la création » (*Mc* 16, 15), parce que « la création en attente, aspire à la révélation des fils de Dieu » (*Rm* 8, 19). Toute la création signifie aussi tous les aspects de la nature humaine, de sorte que « la mission de l'annonce de la Bonne Nouvelle de Jésus Christ a une dimension universelle. Son commandement de charité embrasse toutes les dimensions de l'existence, toutes les personnes, tous les secteurs de la vie sociale et tous les peuples. Rien d'humain ne peut lui être étranger ». ^[147] L'espérance chrétienne véritable, qui cherche le Royaume eschatologique, engendre toujours l'histoire.

- *Un prophétisme actuel*

Conclusion : vies et communautés prophétiques